

Marcos 7: un Dios que rompe las reglas

1. Marcos 7 es un capítulo complicado y preocupante para aquellos que tienen una imagen de caricatura de Jesús. Un Jesús pasivo, que tenía un cordero en sus hombros siempre, un Príncipe de Paz. Verás, Jesús fue una figura muy preocupante y polarizadora en su tiempo. Él era complicado. Y eso no encaja en nuestras cajas de sermones de 30 minutos.
2. Los dibujos animados de Jesús están por todas partes. Jesús es simpático, dulce, un pastor sonriente. Siempre está en paz. Siempre es progresista. Siempre es súper espiritual. Es republicano. un demócrata Un rebelde. Un problemático. El Príncipe de la Paz.
3. En otras palabras...nos cuesta ver a Jesús como una persona, un ser humano en medio de otros seres humanos. El Libro de Marcos, más que los otros Evangelios, nos confronta con el hombre – Jesús, 100% humano. Creo firmemente en que Jesús es tan eterno y tan divino como Dios mismo, pero también es humano, y esto conlleva contradicciones que debo tener la humildad de admitir que no puedo explicarlo todo. En todo caso, en Marcos 7 tenemos un Jesús muy humano.
4. Mark 7 se abre en un territorio familiar. Los fariseos están molestos porque los seguidores de Jesús no muestran el debido respeto a Dios al observar las leyes de limpieza. Una lectura casual de Levítico (¿es eso siquiera una cosa?) mostraría que Dios estaba y está muy interesado en la limpieza. Su Pueblo debía ser gente limpia- y gracias a esto el pueblo sobrevivió a las civilizaciones que no sobrevivieron. El Pueblo de Israel debía seguir estas reglas, las cuales si estudiáramos a profundidad encontraríamos excelentes teorías de contagio y limpieza, de bacterias y virus, miles de años antes de que la ciencia se enterara.
5. Lo que pedían los fariseos no es más que lo que nosotros pedimos cuando le pedimos a la gente que ore antes de comer o que esté callada y reverente en la adoración: cosas que tienen perfecto sentido para nosotros y surgen del deseo de mostrar que

reconocemos nuestro Dios Y TAMBIÉN nuestra necesidad de estar limpios, separados del mundo. ¿Quién puede discutir con eso?

6. Jesús pudo discutir con eso, y lo hizo. Es importante que sepas que Jesús no tenía nada en contra de la limpieza, pero tenía todo en contra de aquellos que guardaban las reglas exteriores fáciles de seguir y las imponían a los demás, juzgando a esos otros en cuanto a su fidelidad o dignidad... y que, luego, *ignoraban los mandatos difíciles*. En otro episodio, que analizaremos más adelante, Jesús les dice que ellos diezman, es decir, dan el 2% de hasta las semillas más pequeñas de sus cosechas, pero luego ignoran a las viudas y los huérfanos. Y dice que debemos igual, diezmar, pero el uno no cancela al otro, y el más grande de los servicios es ayudar a las viudas y a las personas necesitadas. En Marcos 7 no dice esto, pero es muy similar.
7. Eso es lo que significa hipocresía para ellos, en su tiempo: el actuar una obra representada ante otros. Hipócritas eran los actores que usaban una máscara para representar algún rol en una obra de teatro, y Jesús dice que esto es lo que hacen. Están representando un rol de piedad, porque en realidad no son gente piadosa, no son gente con respeto a Dios, aunque piensan que lo son porque tienen la apariencia de serlo, y además lo imponen a los demás, parándose frente al mismísimo Jesús y diciendo: no eres lo suficientemente cristiano porque no haces esto que nosotros hacemos, por lo tanto no respetas a Dios. Y en esto Jesús da un ejemplo – Marcos 7:8-13.

8 Ustedes han desechado los mandamientos divinos y se aferran a las tradiciones humanas».

9 Y añadió:

—¡Qué buena manera tienen ustedes de dejar a un lado los mandamientos de Dios para mantener^[a] sus propias tradiciones! **10** Por ejemplo, Moisés dijo: “Honra a tu padre y a tu madre”,^[b] y: “El que maldiga a su padre o a su madre será condenado a muerte”.^[c] **11** Ustedes, en cambio, enseñan que un hijo puede decirle a su padre o a su madre: “Cualquier ayuda que pudiera haberte dado es corbán” (es decir, ofrenda dedicada a Dios). **12** En ese caso, el tal hijo ya no está obligado a hacer nada por su padre ni por su madre. **13** Así, por la tradición que se transmiten entre ustedes, anulan la palabra de Dios. Y hacen muchas cosas parecidas.

Para ponerlo en contexto, rápidamente, los Fariseos eran el grupo líder conservadora, los saduceos eran el grupo líder liberal, los esenios eran un grupo extremista, entonces eran diferentes grupos y un judío común y corriente tomaba como cierto algunas de las cosas que todos decían, por ejemplo en cuanto al diezmo: lo que tú produces pertenece a Dios. Entonces de lo que ellos producían, le daban al templo para que el templo gestione y dé a los necesitados, entonces este era su sistema de asistencia social. Para nosotros es difícil pensarlo, porque nosotros hoy día damos impuestos al estado y el estado gestiona para diferentes cosas, y el subsidio a los necesitados entre ellos. En otros países, como los países musulmanes, el estado y la iglesia no están separadas porque todo está bajo Alá, y todo está prohibido por Alá o bendecido. Los judíos eran así también, mientras que nosotros no miramos a los que están en situación de calle porque pagamos impuestos y el estado se encarga. Así yo también fui, pero cambié cuando me di cuenta que también tengo la responsabilidad de dar a estas personas y espero que todos aquí también cambiaron. Volviendo entonces, estos Fariseos no parecían estar molestos por el hecho de que sus padres sufrían y dependían de la caridad del templo. Es cierto que era responsabilidad del Templo, pero no exclusivo al templo. Decir como decían, que dieron lo que es de Dios al templo, entonces Dios debía encargarse desde el templo de estas personas, eso es hipocresía y es terrible. La ley de Dios en darle dinero al templo *no es para que no tengas responsabilidad para cuidar a las personas, es para que puedas ayudar a más personas de lo que podrías ayudar particularmente*. Dar a la iglesia no te absuelve de dar particularmente a alguien que tú ves que necesita. Debemos ser continuamente personas que dan generosamente. Jesús rompe ahora estas reglas, no porque no es una regla importante sino para decir que los fariseos estaban reforzando la regla equivocada. Elevaron lo exterior, mientras ignoraban el mandamiento de cuidar a tu familia y a los pobres por haber dado el exceso al templo y decir que eso era suficiente. Y luego les molestaba que alguien no hiciera una oración ceremonial que usaban para identificar quién era justo y quien no lo era.

8. Yo sé de hombres que tenían una discapacidad del 100% y, sin embargo, tenían un negocio secundario techando casas. Sé de

hombres que pasaron semana tras semana atacando a otros cristianos y luego como si nada, se paraban como guardianes de la Cena del Señor mientras el amor estaba ausente de sus vidas y acciones. Podría seguir con ejemplos de este tipo.

9. Jesús dijo que nada de lo que hacían, nada de la apariencia externa de justicia, significaba algo para Dios porque, en realidad, solo hacían lo que querían hacer, no lo que Dios les pedía que hagan.
10. Y luego... Jesús los deja boquiabiertos. Marcos 7:14-23. Hizo saber a la multitud y a sus seguidores que las reglas ahora habían cambiado. Las mismas reglas los habían mantenido vivos hasta ese día al pueblo judío pero debían terminar con ellos y de ahora en adelante seguir con el Jesús de aquí. Fue un shock y seguramente hubo personas que se fueron y ya no siguieron a Jesús. Pero Jesús no estaba descartando la Ley Antigua; estaba explicando que las acciones externas no podían compensar los pecados internos y las fallas del corazón. La fruta de tu labor. En decir esto, los discípulos vienen junto a Él en privado para saber qué significa esto.
11. Recuerde, nadie entra al cielo en Mateo 25 porque adoraron correctamente, organizaron correctamente su iglesia e hicieron correctamente los sacramentos. Fueron, si es que fueron, por la forma en que trataron a los demás. Y está a punto de darles un ejemplo que sacudirá su mundo... y hará que algunos de nosotros se sientan incómodos.
12. Marcos 7:24-30. Muestra cómo es la vida si guardas la ley exterior y te niegas a amar, a mostrar hospitalidad y generosidad a los extraños, a amar a tus enemigos. No se ve bien, ¿verdad? He visto iglesias rehusarse a unirse a un esfuerzo para alimentar a los pobres porque no les gustaban las otras iglesias involucradas. No es un buen aspecto.
13. Jesús muestra a todos lo que busca: humildad y fe. A él no le importa tu linaje, tu herencia, tus tradiciones o el seguimiento irreflexivo de las reglas; quiere que tengáis el corazón de Dios, un corazón que ama y actúa en el amor. Porque “él hace caer la lluvia

sobre justos e injustos”. En el relato de Mateo de esta historia, Jesús le dice: “mujer, tienes mucha fe”.

14. Tenemos un Dios que romperá las reglas si eso es lo que se necesita para mostrar amor, gracia y bondad. Él nos llama a seguirlo.